
严惩趁“疫”打劫保障民生商品价格稳定

“白菜价格涨幅达148%、大葱价格涨幅达100%、酒店客房房
价上涨100%……”西安市市场监管局持续依法严厉打击借疫情之
机，囤积居奇、哄抬物价、以次充好等扰乱市场秩序行为，以最快速
度、最大力度全力保障民生商品市场价格稳定。12月27日凌晨，西
安市市场监管局就一批价格违法案件的查办情况进行通报。

同时，西安市市场监管局表示，欢迎广大群众积极监督，并拨
打热线12315或12345进行投诉举报，一经查实，市场监管部门将
依法严肃查处并公开曝光，对涉嫌犯罪的公安机关将依法追究其
刑事责任。

哄抬生活必需品价格、酒店客房价格的，不仅罔顾商业
道德，更背弃了社会责任。这种“发疫情财”、严重影响社会
安全稳定的违法行为，必须严惩！

天气虽冷善行却暖

近日，山东济宁街头飘起了雪，一位老人正在凛冽的寒风中
卖菜。为了能够遮挡风雪，老人的身上只披了一层薄薄的塑料
膜，蜷缩在板凳上等着顾客的到来。有市民路过发现后，买下了
老人全部的菜，希望老人能够早点回家。据当事人张女士介绍，
看到老人雪中卖菜也无人光顾，突然想起了自己爷爷，就想赶快
把菜买了让他早点回家，买来的菜最终送人了。

老吾老以及人之老，关爱老人的善举为风雪寒冬中简单
的蔬菜买卖充满温暖底色。

制止“哄抢”有必要依法责众

12月24日，河北省廊坊市大城县大会罗村，望着已经被哄抢
一空的30亩花生地，马驰一家人欲哭无泪。辛辛苦苦种植了一季
花生，还没来得及收获，却在一天之内就被哄抢，造成损失约9万
元。马驰一家多次阻止未果，盗抢花生的村民在看到马驰打电话
报警后还扬言：公安局的是我兄弟，（报警）有什么用？

据马驰介绍，这30亩土地是从一名原村干部手中租用的，家
人看了对方出示的手续，但租地只有口头协议。收获花生前，已
与收购商谈妥，并收取了对方4万元定金。事发后，他已经向当地
警方报案，目前警方正在调查处理中。马驰表示，希望哄抢花生
者能体谅他家人的不易，主动站出来把哄抢的花生还给他们，减
少些经济损失。

农村“哄抢”的背后，一方面是村民法制观念的淡泊，另
一方面则是法律处罚的缺位。制止“哄抢”，首先便要破除

“法不责众”的观念，以司法强制力惩处每一个违法者，以清
晰的红线捍卫公私财产。

商标权利有边界碰瓷维权该休矣

近期，四川省多家餐饮店因店名有“青花椒”，被上海一餐饮公
司起诉商标侵权。采访中，多位被告商家告诉记者，青花椒是四川
的特产调料，不少川菜中都有使用，他们认为，一种用途非常广泛的
调料不能被当作商标注册。记者梳理后发现，原告公司曾多次因商
标侵权起诉多地餐饮店，且案件基本撤诉或胜诉，获赔1.5万元至
20万元不等，有被告商户称这是一起“赢不了的官司”。

随着事件发酵，该公司董事长左正飞通过媒体回应称，已责
令撤回全部诉讼，并否认了通过恶意诉讼或者利用商标来赚钱的
说法。12月27日，四川省市场监管局（省知识产权局）商标监督
管理处表示：商户使用“青花椒”三个字，体现的是商户用料和经
营特色，且不造成混淆误认，是可以的。

商标维权的初衷是保护经营者的合法权益，然而“广撒
网”的碰瓷式维权，以法律诉讼为牟利手段，把商标当成无本
万利的生意，无疑背离了商标维权的初衷。

新闻新闻壹段壹段评评

孔一涵 整理点评

视点4
2021年12月28日 星期二 主编 吴瑛 见习编辑 孔一涵 美编 颜雪 制作 佟斌

视角视角
w menw menǒǒ

天天
观点点

一次要把事情做对
次次都把事情做好

航天四院设计师赵玉静：

遏止“寄血验子”黑色产业
需 斩 除 重 男 轻 女 观 念

□ 中国妇女报全媒体记者 党柏峰

“重大突破！世界最大推力整体式固
体火箭发动机试车成功！”前不久这样一条
新闻刷爆了朋友圈。而作为亲历者，作为
航天四院一名普通设计师，这一刻令赵玉
静难掩激动与自豪。

回首2010年，赵玉静刚参加工作，就
被选入了新成立的固体运载动力室。作为
设计师，赵玉静的工作岗位一直都是壳体
结构设计，伴随着固体运载动力的发展，她
在这个集体中一步步成长。记得刚工作的
时候，跟着带她的师傅一起设计某型号壳
体。作为首个全固体运载火箭的一级发动
机壳体数次成功参加飞行试验任务，师傅
一丝不苟，认真负责，容不得一点儿差错的
工作态度，深深影响着她。从那一刻起，赵
玉静给自己定下一个工作格言：一次要把
事情做对，次次都把事情做好。

CZ-6A固体助推器的壳体设计是一
项任务，面对新的总体要求，新的捆绑结构
和载荷，赵玉静发现如果采用传统设计方
式较难达到要求。于是，她通过一次次查
阅资料，一遍扁请教专家和同事，终于决定
采用拓扑优化的方法进行了壳体的结构设
计，以较轻的质量满足了指标，且通过一系
列的针对性试验均获得圆满成功。

赵玉静告诉中国妇女报全媒体记者，我
国首个应用于运载火箭型号的球形发动机
也采取纤维壳体的设计。该球形发动机壳
体的设计，不用于以往的纤维壳体设计方
法，需要采用全新的设计方法才能满足使用

要求。面对这个新结构，她和同事认真查阅
文献资料，多次进行集体讨论，对于每一个
设计方案都要与工艺人员协调，编写算法程
序，最终在短时间内完成了设计方案，并成
功通过各项试验，为型号研制奠定了基础。

还有一次，在接到直径3500发动机壳体
研制任务的时候，领导找每个设计师都进行
了谈话，这个任务是一个严峻的考验，关系重
大。有句话说得好，“不想当将军的士兵不是
好士兵”，作为一名设计师，当然也会希望自
己设计的东西值得被人记住。面对这个挑
战，每一个设计师都一心向前，一起讨论方
案，一起解决问题，不分岗位一起努力，成功
攻克了多个难题，突破了多个关键技术。

“当试车成功的时候，无数个不眠的夜晚，
都变得值得。”在赵玉静看来，试验的成功，是
一个团队的成功，更是一个大集体的成功。

“在这里工作，加班是常态，经常无暇
照顾家人，好在家里老人空闲的时候会从
老家过来，给我们做做饭。”谈起家庭，赵玉
静沉思良久说，父母之所以支持她这样做，
是他们心中也有蓝天梦想，他们总是说，

“我们来了之后，也无非就是换个地方自己
给自己做饭”。作为亲人，这或许就是他们
最大的支持和包容了。以至于自己的老公
也被朋友调侃为家里的“贤妻”，说起这个，
赵玉静不好意思地笑了。

“采得百花成蜜后，为谁辛苦为谁甜”，
作为航天四院的一名普通设计师，是为了
国家辛苦为了国家甜，是为了集体辛苦为
了集体甜，也是为了自己辛苦为了自己
甜。没有无源之水，没有无本之木，自己的
成长离不开集体，离不开身边每一个人的
点滴熏陶。设计师或许都有些不善言辞，
对于设计师而言，最好的表达就是每一张
图纸，每一份文件和每一次的成功。

□ 戴先任

近日，有媒体接到爆料，称在厦门有几个团伙利用新手段从事
非法的“胎儿性别鉴定”。除了厦门当地，身在外地的还可以进行

“寄血验子”的流程操作。线上与线下业务的开展，让他们的生意
不断壮大，甚至还有医务工作者牵扯其中，形成了一个严密的地下
产业链。

“寄血验子”这样的乱象在不少地方存在，屡禁不止。由于国
内明令禁止非医学需要的胎儿性别鉴定，一些人“曲线”鉴定胎儿
性别，选择到境外鉴定，一些医护人员、物流公司也涉案。有需求
就有市场，“寄血验子”的灰色产业链就此产生。而这背后原因就
在于重男轻女的封建思想，还深深地影响着部分国人。

重男轻女观念是中国数千年封建社会的遗毒，而在现代社会
借助于高科技之手，这类陈腐观念则对社会造成了更大的危害。
如非法鉴定胎儿性别，最直接危害的结果就是致使男女性别比严
重失衡。

要遏制“寄血验子”等重男轻女现象的出现，就要斩断背后的
两条“黑色链条”。一方面，需要相关部门加强执法力度，严厉打击
进行“寄血验子”服务的医护人员、黑中介，打击进行非法胎儿性别
鉴定的国内医疗机构与人员，还要加强出入境管理、加强对物流公
司的监管等，从而斩断非法鉴定胎儿的黑色产业链。另一方面，更
要斩断“寄血验子”产业链背后的重男轻女观念，斩断思想上、观念
上的“黑色链条”，这样也才能从根本上铲除滋生“寄血验子”现象
的土壤。

促进男女平等发展，还需要进一步加强宣传教育。只有双管
齐下、标本兼治、打防结合，才能有效遏制非医学需要的胎儿性别
鉴定现象，避免传统的重男轻女观念得以在高科技的助力下还魂，
使社会向更健康的方向发展。

12月27日，湖北省宣恩县万寨乡伍家台村的茶园被白雪覆盖（无
人机照片）。近日，地处湖北省西部山区的恩施土家族苗族自治州迎来
降雪，茶园被白雪覆盖，深山茶乡宛若画卷。 新华社发（宋文/摄)
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无授权收集、无感化采集、无底线牟利……

““护脸护脸””难题难在哪难题难在哪？？
● 应进一步通过立法实现多层
次、系统化的人脸信息保护法律
法规体系

● 应进一步明确主责执法部
门，推动相关领域执法机制化、
常态化

● 应进一步加强对经营和购买
“人脸识别”相关业务企业的监
管力度

● 应尽快设置“人脸识别”业务
类企业准入门槛

专家建议

□ 新华社记者 王辰阳 程思琪 颜之宏

不久前，上海小鹏汽车销售服务有限
公司因向第三方公司购买22台人脸识别
摄像设备，非法采集上传人脸照片超43
万张，被上海市徐汇区市场监督管理局处
以10万元罚款。经有关部门调查发现，
当事人在旗下7家门店安装人脸识别摄
像设备，采集消费者面部识别数据，并未
经得消费者同意，也无明示、告知消费者
收集、使用目的。此前，另有多家企业也
因非法采集消费者人脸信息遭监管机构
处罚。

记者发现，当前“人脸信息”这一重要
个人生物信息被部分商家视为“唐僧肉”，
涉“脸”个人信息侵权问题频发。部分商
家为何热衷于非法采集消费者人脸信
息？“护脸”难题难在哪？怎么破？记者就
此展开调查。

部分企业要“脸”不顾“法”

小鹏汽车表示，此次事件中所获人脸
数据由第三方软件提供商悠络客采集，小
鹏汽车不存储此类数据。上海市徐汇区
市场监管部门向记者表示，确已督促涉事
企业将人脸识别信息删除。

一段时间以来，此类问题频频出
现。上海市静安区市场监管部门查出科
勒卫浴非法抓取了 220 万余条人脸信
息；深圳市市场监管部门查出正通集团
旗下的宝马4S店抓拍并存储了4600余
条人脸信息；2021年，上海市场监管机
构因违法采集消费者人脸信息对上海易
初莲花连锁超市有限公司、上海盛广科
技发展有限公司、上海联亚商业有限公
司等多家公司进行了处罚，部分企业单
次处罚所涉消费者“脸照”就在数百万张
至数千万张不等。

记者还发现，房地产行业是此类侵权
的“重灾区”。2021年，湖州金达置业有

限公司、江阴梁瑞置业有限公司、佛山市
新昊房地产开发有限公司等多地房地产
公司都因非法采集人脸识别信息被当地
的市场监管部门处罚。

专家表示，商家非法采集消费者人脸
信息已涉嫌违法。消费者权益保护法明
确规定，经营者收集、使用消费者个人信
息，应当遵循合法、正当、必要的原则，明
示收集、使用信息的目的、方式和范围，并
经消费者同意。2020年10月实施的《信
息安全技术个人信息安全规范》也明确规
定，人脸信息属于生物识别信息，也属于
个人敏感信息，收集个人信息时应获得个
人信息主体的授权同意。2021年7月28
日，最高人民法院发布关于审理使用人脸
识别技术处理个人信息相关民事案件适
用法律若干问题的规定，进一步将作为个
人信息收集前提的“同意”细化为“单独同
意”。2021年11月1日起施行的个人信
息保护法第26条规定，在公共场所安装
图像采集、个人身份识别设备，应当为维
护公共安全所必需，遵守国家有关规定，
并设置显著的提示标识。所收集的个人
图像、身份识别信息只能用于维护公共安
全的目的，不得用于其他目的；取得个人
单独同意的除外。

商家为啥盯着“脸”？利字
摆中间

法网恢恢，为何部分商家却仍想方设
法“盗采”消费者人脸信息呢？记者调查
发现，这与当前几方面情况直接相关。

各类企业均有靠消费者“人脸信息”
提升经营业绩的强烈冲动。记者从市场
监管部门了解到，小鹏汽车委托的第三方
公司开发的算法可以对面部数据进行识
别计算，以此进行门店的客流统计和客流
分析，包括进店人数统计、男女比例、年龄
分析等。这些数据是商家提升经营效率
的重要参考。“会员授权的基础上，基于人

脸识别技术，会员进入门店的一瞬间，其
以往在该品牌门店消费情况立即被推送
到对应导购员的手持设备上，导购员根据
关键信息为该会员进行精准导购。”在为
小鹏汽车提供服务的悠络客平台网站上，
该公司称其解决方案可以应用于汽车、鞋
服、快消、医药等多类消费领域。

大量从事“人脸”业务的企业能以“无
感化”技术采集信息。据天眼查数据显
示，我国目前有7100多家企业从事“人脸
采集”相关业务，曾被曝光涉嫌非法采集
问题的悠络客、万店掌、雅量科技、瑞为等
企业注册资本均超过500万元，合作客户
中不乏知名企业。

记者调查发现，“人脸信息采集”设
备产销企业普遍将“悄悄采集”“无感化”
作为其产品的核心卖点，声称“即使（消
费者）戴着口罩也能成功采集”。第三方
研究机构信息显示，此类技术被部分房
地产开发企业广泛应用。当购房者的人
脸被摄像头“无感”采集后，可能在后续
无法享受某些购房优惠。因此，有业内
人士在现场看房时选择“佩戴头盔”这种
极端方式遮盖自己的面部特征。

部分企业通过倒卖消费者人脸信息
非法牟利。记者调查发现，有商家非法
收集人脸信息并售卖，低至0.5元即可买
到包含身份证信息在内的一名消费者的
人脸数据。记者从警方了解到，倒卖“人
脸信息”还成为当前网络黑产链条重要
一环，相关信息被用于虚假注册、电信网
络诈骗等违法犯罪活动，供不法分子牟
取暴利。

提升“护脸”效能还需系统
施策

专家建议，当前要实现有效提升“护
脸”机制效能，可从以下几方面入手。

——应进一步通过立法实现多层次、
系统化的人脸信息保护法律法规体系。

清华大学法学院教授劳东燕告诉记者，一
些地方已对“人脸识别”进行规范，如今年
已施行的《天津市社会信用条例》、2022
年3月1日起施行的《杭州市物业管理条
例》。她表示，安徽省、兰州市、北京市等
地的《物业管理条例》也就业主个人信息
保护进行了明文规定，但没有明确提到指
纹、人脸数据等生物信息，也没有涉及强
制收集问题，有待今后进一步明确。

——应进一步明确主责执法部门，
推动相关领域执法机制化、常态化。“目
前我国个人信息保护法中采用的是多部
门管理机制，网信部门、市场监管部门等
都是个人信息保护监管部门。”中国信息
安全研究院副院长左晓栋认为，这一制
度安排确有形成合力的优势，但也容易
导致“多头治理”的问题。他建议，进一
步明确各部门监管职能定位，并以此推
动相关执法检查常态化、长效化。“对确
保相关场所依规张贴信息采集标识，
App或网络平台依规明示采集信息等
规定落实而言，常态化监管非常重要。”

——应进一步加强对经营和购买“人
脸识别”相关业务企业的监管力度。一方
面，是应加大对涉“脸”违法行为的处罚力
度。此次小鹏汽车采集43万张人脸信息
仅被罚款10万元，部分网友认为“一张照
片被罚2毛多，违法成本太低”。“如果按
照个人信息保护法的要求，行政处罚是按
照企业或商家全球营业额来罚款的，这个
数额可以比较大。”左晓栋认为这样有利
于提高企业违法成本。

另一方面，多位专家呼吁应尽快设置
“人脸识别”业务类企业准入门槛。“相关
准入标准已在制定当中。”左晓栋说。

“此外，人脸信息属于敏感个人信息，
为避免一次授权即导致信息失控的情况，
信息主体还应享有对相关信息的删除
权。”北京航空航天大学工业和信息化法
治战略与管理重点实验室办公室主任赵
精武说。
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